



La Pediatría en el Hospital Civil de Belén de Guadalajara y su trascendencia en el conocimiento y cuidados del Niño desde su nacimiento hasta la Adolescencia

Padilla-Muñoz Horacio

Pediatra, Cardiólogo Pediatra.
Jefe de División de Pediatría del Hospital Civil de Guadalajara
Fray Antonio Alcalde.
Maestro Emérito de la Universidad de Guadalajara.
Doctor honoris causa de la Universidad de Guadalajara.

Nuestro hospital a través de los años se ha distinguido por la formación y entrega de nuestros maestros desde finales del Siglo XIX en los que con la Educación Humanística Francesa y posteriormente durante el Siglo XX con la enseñanza científica Norteamericana, lograron disminuir los índices de enfermedad y muerte tan frecuentes en esas épocas donde las condiciones de salud eran tan precarias que la pobreza, la desnutrición y la ignorancia predominaban en nuestra población.

Como todo en la vida, siempre existen precursores, que sin haber tenido una preparación profesional fueron capaces de ser ejemplo del buen ser y bien hacer. Esto sucedió en el campo de la Pediatría, primero con la presencia del Maestro y Dr. Joaquín Baeza Alzaga, miembro fundador de la Sociedad Médico Farmacéutica de Guadalajara, iniciador de la vacunación masiva de la vacuna antivariolosa y fundador Presidente de la Sociedad Jalisciense de Pediatría, actualmente llamado Colegio Pediátrico de Jalisco, lo que le valió ser reconocido como el apóstol de la vacuna.

A principios del Siglo XX el Dr. Joaquín Baeza y el Dr. Abel Romo, logran establecer en áreas de hospitalización en sala especial, un espacio, para el diagnóstico y

tratamiento de enfermedades de los niños, cuyas patologías más frecuentes eran las enfermedades infecciosas (sarampión, rubéola, roséola, escarlatina, viruela, varicela, tuberculosis, enfermedades diarreicas ocasionadas por la salmonelosis y amibiasis), así como cuadros extremos de desnutrición tanto marasmáticas como edematosas por deficiencia en la ingesta de proteínas.

Para los primeros años del Siglo XX ingresa a nuestro Hospital el Dr. y Maestro Salvador Romero Gutiérrez Hermosillo, especializado en Pediatría en la Universidad de la Sorbona en París Francia, siendo el primer médico que se dedica a la atención y enseñanza de la Pediatría exclusivamente, reconociéndosele como el padre de la Pediatría como especialidad, siendo ejemplo de probidad, capacidad, honestidad, respeto y filantropía.

El maestro Romero de inmediato dejó sentir su capacidad profesional, tanto en el ámbito privado como el público, hospitalario, así como en el Hospicio Cabañas.

Desde 1917 hasta 1943, el Maestro Romero, inició la formación de alumnos que lo apoyaban en el desempeño de sus funciones asistenciales como académicas, destacando en esos tiempos el Maestro y Dr. Benito Gutiérrez Romero, quién en forma disciplinada seguía los consejos del Maestro Salvador Romero, caracterizándose por su habilidad clínica en el diagnóstico de enfermedades pediátricas.

Contemporáneo del Dr. Benito Gutiérrez Romero, lo fue el Dr. Alfredo Zepeda Camarena, especializado en Pediatría en el Hospital Salpêtrière de París Francia, quien se caracterizó por su disciplina en el trabajo tanto privado como público, experto en tratamientos dietéticos, principalmente en lácteos y alimentos complementarios, inició la práctica de las Consultas Externas, disciplina en la ejecución de las historias clínicas, como en la organización, de salas de cuna, tanto en nuestro Hospital Civil como en instituciones privadas como en el Sanatorio Guadalajara y Santa María Chapalita, creador de la Clínica de Asistencia Infantil (1960), posteriormente ampliada, para constituir la unidad de Pediatría del Hospital Civil de Guadalajara, en la época de gobierno del Prof. Juan Gil Preciado.

Para 1962, el Dr. Zepeda deja su cargo de Jefe del Departamento de Pediatría para dejarle la responsabilidad al Dr. Francisco Eguiarte Vázquez, Pediatra general que bajo las enseñanzas de los Maestros Delfino Gallo, Luis Veles, y Jesús Lozoya Solís, se constituye como primer cirujano pediatra de Guadalajara.

El Dr. Eguiarte aunque con bases empíricas pediátricas logra hacer escuela entre alumnos como el Dr. Mario Fuentes Mariscal, Jesús García González, quien al retiro voluntario del Dr. Eguiarte, se convirtió en Jefe del Servicio de Pediatría.

La pediatría norteamericana, se

injerta a la medicina romántica afrancesada con la presencia del Dr. Horacio Padilla Muñoz, quien habiendo recibido entrenamiento en el Hospital del Niño en San Luis Missouri, Estados Unidos de Norteamérica y logrando ser *fellow* de la Academia Americana de Pediatría y de la *American Heart Association*, inicia las técnicas y conocimientos pediátricos en el campo de la Cardiología Pediátrica, enfermedades metabólicas (diabetes mellitus e hipotiroidismo), trastornos hidroelectrolíticos, desequilibrio ácido-base, cuadros diarreicos y problemas renales entre otros.

Desde el año 1945 el Dr. Francisco Ruiz Sánchez y su hermano el Dr. Amado Ruiz Sánchez, logran

disminuir los índices de enfermedad y muerte a través del uso de antibióticos tales como la penicilina, la estreptomicina, el cloranfenicol y la tetraciclina; así como en el campo epidemiológico, la utilización de vacuna contra la tuberculosis, la rabia, el sarampión, la rubéola, la parotiditis, la poliomielitis, etc.

Desde entonces los Pediatras egresados por Nuestro Hospital Civil fueron pioneros en otras Instituciones de Salud. Tales como en las Unidades de Pediatría en el Instituto Mexicano del Seguro Social, ISSSTE, Salubridad y en lo Académico en la Facultad de Medicina y Centro Universitario de Ciencias de la Salud de la Universidad de Guadalajara.

Contando en la actualidad la

División de Pediatría con todas las Sub-Especialidades Médicas y Quirúrgicas que requieren las Instituciones de segundo y tercer nivel de atención pediátrica, logrando excelentes índices de productividad, siendo este núcleo médico, ejemplo de superación profesional en la especialidad cumpliendo con los postulados de Fray Antonio Alcalde, fundador de este Hospital, dedicándose a la humanidad doliente, reconociendo que la salud de nuestros niños tendrá repercusiones en el futuro de nuestra patria.



*Maestro Emérito
Doctor honoris causa de la Universidad de
Guadalajara*